

## Anuncios mortuorios

Para La Última Hora hasta las cinco de la tarde, para El Liberal hasta las doce de la mañana y para La Almudaina hasta las ocho de la noche se admiten en el CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia, de dicha hora hasta las cinco de la mañana en LA AUXILIAR, Agencia funeraria, calle de Jaime II, número 46, (abierto toda la noche) y en el buzón del CENTRO DE ANUNCIOS.

## Insistimos

En prueba de imparcialidad, publicamos ayer un artículo de El Correo sobre la cuestión de la jefatura del partido liberal, como antes habíamos publicado otro de El Diario Universal. Es el único medio de que nuestros amigos vayan formando juicio sobre este debatido asunto.

En medio de la discrepancia de criterio sobre el procedimiento que debe emplearse para la elección de jefe, hay un dato muy halagüeño y que dice mucho en favor del patriotismo de los liberales; es la corriente, cada vez más acentuada, de someterse todos a las decisiones del partido, sin crear disidencias.

Pero nosotros insistimos en la reunión de una Asamblea general, en que estén representados todos los elementos del partido, ha de robustecer la autoridad del elegido y asegurar más y más la unidad del partido.

Es cierto que la representación actual del partido liberal en las Cortes, es el elemento de más fuerza, de más prestigio, para acudir a aquel acto. Pero no es el partido todo, ni lleva la representación de todos los elementos del mismo.

Los actuales diputados y senadores solo representan las fuerzas de los distritos que salieron

triumfantes en las últimas elecciones generales.

Aparte de estas fuerzas existen otras y muy importantes que resultaron vencidas en aquella lucha y otras que ni siquiera tomaron parte en la contienda, porque las coacciones del Gobierno y los amaños de sus delegados hicieron imposible la victoria de unos y obligaron al retraimiento de los otros. ¿Es lógico excluir estas fuerzas de la participación en elegir el jefe? ¿Es correcto que estos elementos no tomen parte en esta designación, cuando en otras elecciones de diputados y senadores han vencido en la lucha?

Siquiera, pues, los ex-diputados y los ex-senadores han de poder tomar parte en aquella designación.

Pero aparte de estos elementos, existen otros que no merecen el desaire á que se les condena. ¿Acaso nada significan los triunfos del partido en otras elecciones, si bien de orden menos elevado, no por esto menos digno de tenerse en cuenta?

Nos referimos á los representantes de las Diputaciones y Ayuntamientos. La exclusión de estos sería un desaire á fuerzas importantísimas, no justificada por razón alguna.

Por todos estos motivos insistimos en la reunión de una Asamblea general del partido.

## Lecturas para la mujer

Matrimonios.—Lo que gasta París en flores.—La mujer de más ropa del mundo.—Una enfermera noble.

El sultán de Turquía ha prohibido el lujo, las ceremonias y fiestas en los matrimonios. En adelante en nada se distinguirán las bodas de los ricos y de los pobres.

Parece que el propósito es facilitar las uniones; pero se asegura que el resultado es contraproducente, pues hay quien prefiere no casarse si no puede hacer ostentación de su vanidad. La juventud no tiene el valor de la sencillez.

El gran mercado de flores de París vende anualmente unos 9.019.000 francos de flores cortadas, que, unidos al produc-

to de los otros mercados, llegan á unos 15 millones de francos.

El Mediodía de Francia envía por valor de 5.330.000 francos al año. Esta suma se descompone del modo siguiente: millón y medio por dos millones de docenas de rosas; 2.300.000 francos por seis millones de docenas de claveles; 500.000 francos por seis millones de bouquets de violetas, y 300.000 francos de mimosas.

Fácilmente se comprende el gran número de personas que viven de la afición que los parisenses demuestran por las flores.

La mujer que posee el guardarropa más suntuoso del mundo es la reina madre de Italia, Margarita de Saboya, viuda del rey Humberto. La reina Margarita no lleva jamás el mismo traje cinco veces, sea cualquiera su esplendor ó su precio.

Regala sus vestidos usados á sus damas, que obtienen pingües beneficios, vendiéndolos á los ingleses y norteamericanos.

Una actriz francesa enseña con orgullo un sillón, cubierto con un admirable satén brochado, que proviene de un traje de corte de la reina Margarita.

Pero si la reina no se preocupa en guardar sus ropas, en cambio conserva cuidadosamente sus colecciones de encajes, por los que es apasionada.

Posee un pañuelo de encaje que ha costado veinte años de trabajo á tres artistas del género. Este pañuelo está valorado en 150.000 francos; es tan ligero que no se siente su peso en la mano, y doblado, puede guardarse en una cajita de oro de la forma y tamaño de una cáscara de nuez.

La reina Margarita posee maravillosos encajes, cuyo precio, como ya se ha visto, supera en muchos casos al de las joyas.

En el Hospital militar de la «Chiapella» falleció hace pocos días de una pulmonía aguda Sor Eulalia, superiora de las hermanas de la Caridad.

Había nacido en Spezia en Abril de 1840, y en el siglo llevó el nombre ilustre de la baronesa María de Isegand.

Mujer llena de fe y de caridad, la baronesa renunció desde muy joven á las pompas á que le daban derecho su fortuna y eminente posición social para vestir el pobre hábito de religiosa.

Entró en 1861 en el Hospital donde ha fallecido, y nunca consintió en salir de él.

Por los servicios prestados durante las epidemias del cólera de 1865 y 1884 fué elegida superiora en 1891, no dejando por eso de ser el consuelo y la enfermera de los pobres soldados, y mereciendo los elogios y la admiración de todos en el desempeño de su delicada y gloriosa misión.

Colombine.

## Una obra magna

Posible es que con el tiempo llegue á debida sazón el proyectado Código de Hacienda, que se presume ha de ser de gran utilidad para el desenvolvimiento de la acción fiscal económica, pero que hay lugar á creer y pensar que transcurre todavía mucho tiempo en poderse aplicar y poner en práctica.

Al menos, el procedimiento empleado para su confección así permite esperar, porque solamente para prepararlo se nombra una Junta en la que solo hay jefes de administración de los diferentes ramos de la administración central, y aun cuando algunos de ellos, acaso más de los necesarios, son letrados, se corre el peligro de llegar tarde y mal á la solución que se busca.

Un Código general de Hacienda, no debe ser cosa que se pueda improvisar de modo que sólo por la naturaleza misma del asunto, en sí mismo, requiere largas meditaciones, dilatado tiempo y estudio.

Si los señores de la Junta han de hacer algo más que copiar del extranjero algún mamotreto que les sirva de guión, no valdría la pena de someter su acción á las bases trazadas de antemano en el decreto de su creación, como tales confeccionadores del supraindicado Código.

Echase de menos que no estén representados en la Junta, elementos que por su autoridad y competencia y como representantes de los variados y múltiples intereses públicos que se trata de amparar y defender, llenarían indudablemente un vacío en ese organismo incipiente.

Habría sido mejor quizás, que el Ministro hubiese sometido á la Junta un plan, un boceto, un estudio siquiera fuese sucinto, de lo que considera puede constituir la esencia y el fundamento del indicado Código.

Pero el trabajo de refundición de preceptos económicos, encomendado á esa nueva rueda burocrática, es tan vasto, tan indefinido y tan vago, que será milagro satisfaga pronto y bien, á las necesidades de largo tiempo sentidas en materia tan delicada y árdua, y es de temer un nuevo y descomunal parto de los montes.

Con una pauta ó boceto ministerial, la tarea de la Junta habría sido fácil y fecunda, pero dejándolo todo á su iniciativa y discernimiento, habrá que esperar un buen espacio antes de que empiece á dar resultados provechosos; y cuando el Código general de Hacienda esté en disposición de ser aplicado... ¡ya habrá llovido! porque pensar que en los tres meses de plazo señalado por el decreto, quede hecha obra tan magna, es pensar lo imposible, á menos que por Código de Hacienda se considere un montón informe de prevenciones y reglas fiscales, sin virtualidad, sin autoridad y sin oportunidad.

## Los artistas del sultán

Para satisfacer sus gustos, el Sultán ha llamado á Constantinopla á M. Travols, artista bufo, originario de Nápoles, el cual, rodeado de padre, madre, hermanos, cuñados y cuñadas, hace en familia el gasto principal de los espectáculos.

Todos los artistas del Sultán, dice un colega, tienen especial uniforme y un grado: Angelo, el tocador de trompa, es teniente; Luigi, el violinista, es capitán; el barítono Gaetano, comandante; el tenor Nicolas, general.

El Sultán tiene una compañía permanente de ópera, opereta y teatro de variedades.

Los espectáculos no se dan en días fijos, sino cuando á Su Majestad le viene en gana divertirse. Así, pues, los artistas deben estar, como los militares, siempre prontos al primer llamamiento.

A menudo, el director de orquesta Aranda Bajá, al entregarse á las brumas del narguilé, recibe la orden de llegarse á palacio. Vá allí y le dicen que Su Majestad desea oír «Un ballo in maschera», de Verdi. Como los deseos de Su Majestad son órdenes, media hora después los artistas se hallan en escena; y, así como el Rey de Baviera se deleitaba oyendo solo el suave dúo de «Tristan e Isolda», el jefe de los creyentes se complace en escuchar, solo también, los rugidos ó los floreos de su compañía.

Abdul-Hamid se interesa en el espectáculo y si algún pasaje de éste se le antoja obscuro, pide á su chambelán que se lo aclare.

Pero con frecuencia llega el caso de que el Gran Señor es presa de un acceso de melancolía, y se ve que el drama que se desarrolla en la escena le fatiga y le infunde negros pensamientos.

Entonces levanta la mano, y se suspende la representación acto continuo. El tenor, que placidamente exhala «S'io amai la tua consorte», ni aun tiene el derecho de formular sosegadamente el «sí», pues debe cortarlo de golpe en su mitad.

Con frecuencia ocurre que llaman á toda prisa á los artistas para que representen «La fuerza del destino». Todos se preparan, se visten, se caracterizan y solo esperan la señal para empezar, cuando llega una nueva orden: «Su Majestad prefiere oír «La Traviata». Es cosa de no dormirse, pues, y de nuevo todos se peinan, se visten y se dan algunas capas de vermellón y de blanco; la orquesta comienza el preludio; pero ya Abdul-Hamid ha cambiado de parecer y anuncia que desea oír «La Gran Vía». Vuelta de los artistas á otra metamorfosis.

En verano, durante los fuertes calores, el Sultán no gusta de encerrarse en una sala y ordena que el espectáculo se celebre al aire libre. Entonces se extiende una alfombra sobre el césped, frente á

El jueves, día indicado para la cita, hacia las nueve de la mañana, Gontran recibió por el correo interior un billete concebido en los siguientes términos:

«Si el marqués de Lacy no se ha curado todavía, y desea ir á buscar el remedio al baile de la Opera, que se disfrace con un dominó y que se coloque sobre el hombro izquierdo una cinta verde.»

El billete no estaba firmado.

—¡Irél!—exclamó Gontran.— Quiero ser amado por Leona.

En efecto, fué al baile de la Opera con la muerte en el alma, y durante algunos minutos erró en el Foyer, preso de gran excitación.

Las doce y media serian, cuando sintió un golpecito en el hombro. Volvióse, y se encontró frente á frente de un dominó igual al suyo, sus ojos brillaban con un fulgor extraño bajo la máscara que cubría su rostro.

—¿Hay algo de nuevo, marqués?—interrogó el enmascarado en voz baja. Gontran reconoció la voz del coronel.

—¿Continuáis sufriendo?

—Como un condenado.

—¿Qué daríais por su amor?

—Todo, hasta mi alma.

—Meditadlo; es mucho ofrecer...

Gontran tuvo un brusco estremecimiento.

—¿Acaso vais á proponerme un crimen?—preguntó con voz sorda.

—Puede ser.

—Jamás.

—Está bien. En ese caso, buenas noches.

—¡Escuchad... una sola palabra!

murmuró el marqués trastornado ya.—

¿No podéis decirme lo que axigis de mí?

—Señor—dijo friamente el coronel,

—amáis á Leona y estáis arruinado. Si no conseguís hacerlos amar por esa mujer, será probable que os peguéis un pistolotazo...

—Os lo juro que lo haré.

—Pues bien, escuchadme. Puedo, á cambio de las condiciones que os propondré, hacerlos amar por Leona, y además, hacer que vuestro tío os nombre su heredero. Leona os amará con frenesí, con delirio, tanto como vos la amáis ahora.

Esa mujer sin corazón se horrorizará y hasta le causará repugnancia haber tenido amores con Giuseppe.

Gontran escuchaba con profunda atención; cada una de las palabras del coronel, agitábanle extraordinariamente.

—El caballero de Lacy os pedirá perdón por haberos desheredado, y os pa-

El coronel saludó diciéndole:

—tomad asiento, caballero.

Cinco dominós llegaron sucesivamente, cambiando con el coronel el mismo saludo.

—¿Estamos todos?—preguntó el coronel.

Y abriendo una segunda puerta invitó con un gesto á los recién llegados á que le siguiesen.

Otra pieza se ofreció á la vista de Gontran.

Era un saloncito con colgaduras de terciopelo granate, casi rojo. En la pared se veían panoplias con espadas de distintas formas cruzadas de dos en dos.

Hubiérase dicho que aquello era una sala de armas.

En el centro habia una mesa cubierta de papeles.

En torno de la mesa habia siete sillones que á un gesto del coronel fueron ocupados por aquella misteriosa asamblea.

A excepción del coronel León, todos permanecían con sus disfraces y el rostro cubierto.

Un silencio solemne reinó por breves momentos entre aquellos hombres misteriosos que parecían haber sido convocados por un secreto llamamiento.

fortuna ha desaparecido. El caballero de Lacy os ha desheredado.

—Señor—dijo friamente el marqués

—amo á Leona por su traición como la amaba hace ocho días cuando me fingía amor. Si en el espacio de un mes no he curado de esta pasión fatal, me mataré.

El coronel guardó silencio.

—¡Oh!—continuó Gontran con rabia

—¡Daria la vida entera por ser amado de esa mujer solo una hora! Teneis razón, caballero; el vicio nos atrae y domina mejor que la virtud. Es un abismo hacia el cual se camina fatalmente con la cabeza inclinada.

—Pues bien—dijo el coronel—no os mateis; esperad... Si dentro de ocho días veii que esa pasión funesta triunfa en vos, id á la Opera, al baile de Píñata, y á las doce estad en el Foyer. Allí encontraré un hombre que, os dirá que es lo que debéis hacer para que os ame Leona.

—¿Quién es ese hombre?—preguntó vivamente el marqués.

—Yo—respondió el coronel.

—¡Veamos! Señor, servios explicarme el secreto de esa extraña simpatía que os inspira.

—Señor—dijo el coronel levantándose

Las ventanas del palacio, á la sombra del parque, y la compañía trabaja sin decoraciones. Desde luego, ni las decoraciones ni los accesorios preocupan mucho á Abdul-Hamid; éste por nada del mundo tolera que en la escena se introduzcan niños, ni aún en pintura. Opina, y no sin razón, que los pequeños deben dormir durante la noche y que no debe fatigarse con ejercicios impropios de su edad.

Así, pues, siendo la «Norma» la ópera favorita del Monarca y en la imposibilidad de suprimir la escena de la protagonista con sus hijos, dos robustos soldados cubiertos con el fez y calzando botas altas, arrodillados delante de Norma, figuran los dos niños.

Cada vez que Abdul-Hamid invita á comer á algún extranjero distinguido, termina la velada con un espectáculo y el Sultán tiene la graciosa atención de ofrecer ricos presentes á todos los artistas á fin de que participen de la alegría general. Cuando el jefe de los creyentes recibió al general Sausier, después de la representación, mandó un admirable collar de diamantes á la artista lírica madame Champi, la cual, aun hallándose indispuesta, había accedido á cantar á fin de que no hubiese de sufrir alteración el programa del espectáculo.

Por más que dichos artistas se hallan al servicio exclusivo del Sultán, los habitantes de Stambul tienen frecuentes ocasiones de oírlos. Cuando se da un concierto de beneficencia y se desea el concurso de los cantantes del Sultán basta solicitarlo por mediación de la autoridad diplomática, y el Soberano jamás lo niega.

### Descubrimientos

M. Armando Gautier hizo en la Academia de Ciencias de París una exposición magistral de sus investigaciones sobre la presencia del arsénico en la mayor parte de los cuerpos minerales orgánicos.

Ha perfeccionado su método de análisis químico y puede graduar cantidades ínfimas de arsénico, aunque no sea más que una ó dos milésimas de miligramo.

Así ha encontrado, por ejemplo, en el agua de la Mancha, á 30 metros de profundidad, 0'009 miligramos por litro.

En la sal marina ha encontrado hasta 0'003 miligramos por 400 gramos.

Asimismo en las aguas minerales lo ha hallado en proporción de 0'034 miligramos por litro. Además también lo nota en ciertos gases. Se ha objetado que el arsénico quizás se encontraba en los reactivos empleados y aun en el vidrio de las retortas.

M. Gautier afirma que en dichos experimentos preliminares se puso á cubierto de toda causa de error.

Terminará su exposición en una de las próximas sesiones. Conclusión: hay arsénico por donde quiera, ó poco menos.

En la misma Academia, el propio M. A. Gautier presenta para su estudio una nota del Dr. Le Goff sobre los gases de la respiración en los diabéticos, asunto muy poco explorado. M. Le Goff, que se ha hecho especialista en el estudio de la diabetes, ha determinado la naturaleza de los gases que salen de los pulmones de los diabéticos.

Entre otras cosas, ha encontrado alcohol y acetona, los cuales en veinticuatro horas pueden exceder de la cantidad bastante extraordinaria de 2 á 3 gramos. Tiene dicho señor la certeza de que la

presencia de estos dos cuerpos en la atmósfera pulmonar debe modificar completamente el equilibrio de los cambios respiratorios.

M. Lannelongue resume investigaciones del profesor M. Cornil y del doctor M. Coudray sobre la «formación del callo». Los autores continúan antiguos trabajos relativos á la manera como los huesos fracturados se cicatrizan. La cicatriz con callo, es blanda en los primeros días, en el tercero, según los señores Cornil y Coudray, es invadida por elementos óseos, contra la opinión antigua, según la cual la osificación no llega hasta el décimo ó el dozavo día. El cartilago aparece en el callo desde el día quinto.

La presencia de estos elementos que se acrecientan de modo rápido, da al callo una solidez relativamente grande en época precoz. En el hombre, el callo evoluciona como en los animales; sin embargo, la reparación en él por regla general, es más lenta en relación con el volumen de los huesos.

M. G. Delage prosigue la exposición de sus investigaciones sobre la rotación del ojo.

M. Wolf muestra á la Academia fotografías del cometa Borrelly, obtenidas por Mr. Quéniisset en su observatorio de Nanterre con un cristal de 75 milímetros de abertura y 20 de foco.

Puebas estereoscópicas tomadas por monsieur Quéniisset muestran el cometa con extraordinario relieve. Se ve el astro suspendido en el espacio muy por delante de las estrellas que forman el fondo del cuadro y con una limpieza singular.

El cometa se presenta con un núcleo de 11' y una cola de 8'. Todavía se halla muy perceptible á la simple vista en el Dragón y marcha hacia la Osa Menor. Estará á su mínima distancia del sol hacia el 27 de Julio. El brillo del cometa propende á menguar.

### Las noches de París

#### EL FIN DEL VERANO

París está desierto. Todo el mundo respira aún en las playas normandas ó bajo los pinos suizos aires más puros que el del boulevard. Preguntad por los artistas, por los amigos, por las mujeres bonitas. «Nadie está aquí; y, sin embargo, París esta más que nunca animado, más que nunca ruidoso más que nunca alegre. Sus noches ya frescas, son fiestas perpétuas. Sus Campos Eliseos son las más bellas estaciones veraniegas que pueden soñarse. ¡Oh, los Campos Eliseos! Ya muy tarde, muy tarde, cuando entre árboles en flor las luces policromas se encienden parpadeando, diríase que se realiza el ensueño artístico de aquellos pintores ingleses hijos de Turnes, que quisieron encerrar en sus cuadros el alma nocturna de la Venecia de los días de fiesta, con las írvidas palpitaciones de las linternas en el espacio negro. Son los cafés conciertos de los Campos Eliseos. Uno tras otro van despertando. Hoy es el del «Reloj» mañana el de los «Embajadores»; al día siguiente el del «Alcazar». Y sin que nadie sepa lo que sucede en sus minúsculos escenarios, todos invaden sus salas enormes con objeto de respirar un aire aparentemente puro y artificialmente fresco, al son de orquestas que dicen de languidez oriental de los oaristas zingaros. El que hizo reír en otro tiempo al mundo con su proyecto de convertir á París en playa veraniega, no era un gran loco. Cosas mayores se han he-

cho, y una de ellas fué fabricar en el centro de la gran metrópoli de piedra este oasis de verdura perfumada, entre cuyos boscajes tres millones de habitantes vienen á buscar, durante los meses tórridos, un poco de aire, un poco de salud, y también (y, tal vez, sobre todo), un poco de poesía. Los notables habitantes de las avenidas vecinas dicen: ¡Es horrible! El concejo municipal arruina los Campos Eliseos con sus concesiones vandálicas. Ayer permitió que un tranvía eléctrico pasase por una de sus bocacalles. Hoy ordenó que se pusieran nuevos bancos bajo los árboles del carré Margny; siempre ha autorizado la fundación de teatrillos, de casinos, de cafés conciertos de «Tíos Vivos», de tiendas diminutas... Parece una caricatura perpétua de las calles de París en la Exposición Universal.

¿Caricatura? No. Lo que parece es una continuación. Y por eso es divina. Sin bancos y sin teatrillos, sin conciertos, sin linternas venecianas, hay, en el mundo muchas plantaciones urbanas.

En Londres, el desolado Hayde Park está frente al céntrico Piccadilly. En Bruselas la Avenida Louise es admirable. El parque de Barcelona con su terraza que mira al mar, es uno de los más divinos sitios del mundo. En otras ciudades, en fin, hay otros jardines. Pero ninguno, en ninguna parte pretende competir con los Campos Eliseos. ¿Por qué? ¿Por ser, en París, más clemente el clima más bello el cielo, más verde la vegetación, más cargado de aromas el florecimiento de los árboles? No. ¡Locura! El supremo prestigio de la gran alameda que comienza en la plaza de la Concordia y que va hasta el Arco del Triunfo, viene de su parte artificial, de sus luces que se encienden entre las sombras de los bancos que, bajo los árboles son propicios á los idilios humildes; de los boscajes, entre los cuales, las grandes damas toman (ardientemente) helados napolitanos; de los conciertos, de los teatrillos, de los títeres, de lo que disgusta de los descontentadizos en fin.

Y sin embargo, la gente *chic* nos escribe: «Antes del 15 de octubre no volveremos: París hacéis mal. Una vez los tórridos calores de agosto pasados, el verano parisiense palidece con tonos dorados de otoño y sonríe suavemente. Ahora, por ejemplo, ya comienza la languidez acostabrada. Es la estación deliciosa. En estos días indecisos, mitad sol y mitad lluvia, estos días inquietantes, nubados ardientes, sin franqueza y sin grandeza, pero llenos de misterio, preñados de enigmas, envueltos en secretos melancólicos; estos tristes días de otoño, me encantan con su mezcla de caridad que huye y de sombra que se acerca. Son los días de los idilios tristes. En el bosque de Bolonia, ó en el Parque Versalles, á la hora del crepúsculo, cuando los últimos rayos del sol cubren de manchas las copas de los árboles, y cuando las alas de la brisa principian á moverse con ligereza, friolentas, las parejas, pasan, andando con languidez, enlazadas y como fantasmas malos.

Vedlas desfilar. No tienen la energía nerviosa de los *comples* que, mañana y tarde, paseaban por el boulevard en los meses primaverales. Carecen de la esbeltez juvenil de los adolescentes que en pleno invierno, á despecho de la nieve, van del brazo por las verdes alamedas del jardín del Luchemburgo. Las parejas otoñales llevan en su alma una triste

za de amor antiguo, algo como el reflejo de muchos recuerdos una pasión enfermiza tal vez; ó tal vez algo peor, una herida mortal en pleno corazón... Van sin prisa, cual temerosos de llegar muy pronto. Van en el silencio, oyendo la canción de las hojas muertas, tras un pálido lucero inalcanzable. Y lo mismo que en el poema del maestro Verlaine, «sus voces son apagadas y sus labios están lacios y apenas oyen sus palabras.»

¿Sus palabras? Gracias al cielo que no se oyen. Son suspiros y quejas. Son reproches. Son preguntas sin fe, ya sin fuego. Son entre largos paréntesis de mutismo siniestro, monoslabos que acusan, que se lamentan, que imploran, que no tienen ni la energía de la cólera, ni la resignación del abandono, ni el excepcionalismo del olvido, y que no se empeñan en hacer durar indefinidamente agonías de aventuras sensitivas. ¡Pobres parejas, pobres amantes sin resolución, desgraciadas criaturas vacilantes, tristes almas de niebla!

Estas tardes indecisas les conviene como un marco ideal. Sus palideces sentimentales se esfuman en la inmensa penumbra del espacio, y el temblor de sus nervios confundase con la oscilación febril de las ojotas que se preparan á caer.

E. GOMEZ CARRILLO

Paris octubre 1.º de 1903

## Nuestra información

### El servicio agronómico

En la *Gaceta* se inserta un importante decreto del ministerio de Agricultura reformando la actual organización del servicio agronómico.

Con arreglo á este decreto, se divide el servicio en las siguientes regiones:

Andalucía, parte occidental, capital Sevilla.—Andalucía, parte oriental, capital Granada.—Aragón, Navarra y Rioja, capital Zaragoza.—Asturias y Provincias Vascongadas, capital Santander. Baleares, capital Palma.—Canarias, capital Santa Cruz de Tenerife.—Castilla la Vieja, capital Valladolid.—Castilla la Nueva, capital Madrid.—Cataluña, capital Barcelona.—Galicia, capital La Coruña.—La Mancha y Extremadura, capital Ciudad Real.—León, capital Zamora.—Levante, capital Valencia.

Toda provincia que garantice cumplidamente, á juicio del Gobierno, el 50 por 100 de los gastos necesarios para la instalación de una Granja-Instituto de agricultura y la adquisición de locales, terrenos, máquinas, laboratorios y ganados, obtendrá desde luego la concesión de dicho centro y el establecimiento independiente del servicio agronómico.

Los ingenieros y ayudantes destinados al servicio agronómico administrativo tendrán á su cargo cuantos estudios y trabajos han venido encomendados á las jefaturas de las provincias respecto á estadística agrícola, extensión de plagas, informe y tramitación de expedientes, dictámenes y consultas.

Con el nombre de Granja regional ó Instituto de Agricultura habrá en cada región agronómica un centro de enseñanza experimental, á cuyo frente estará un ingeniero. La enseñanza se distribuirá en dos cursos, teniendo como fin

inmediato la instrucción práctica de propietarios y trabajadores agrícolas.

Los alumnos podrán asistir indefinidamente á todos los cursos, y cuando hayan concurrido á dos con aprovechamiento, tendrán derecho á que se les expida certificado de ello, que no revestirá carácter de título académico ni profesional. Para expedirlo bastarán las notas de los profesores.

Estos centros instruirán á los obreros en el manejo de máquinas y en la práctica agrícola, y darán cursos especiales acerca de las diversas industrias agrícolas de la región.

Todas las enseñanzas serán por completo gratuitas.

Las Granjas é Institutos de Agricultura proedtarán reformas de explotación agrícola y cuidarán de estudiar las plagas del campo y los procedimientos más eficaces para combatirlos.

De las campañas de extinción continuarán encargados los ingenieros con especial destino en el servicio administrativo.

El personal técnico de estos Centros se dedicará igualmente á propagar en la región cuantas reformas y nuevas prácticas convenga introducir, valiéndose del campo de experimentación, misiones y conferencias.

Los alumnos de la sección de ingenieros de Instituto Agrícola de Alfonso XII y Escuela general de Agricultura, harán durante los tres últimos cursos, en los meses de estudio, prácticas y ejercicios de la aplicación en las Granjas regionales, con excepción de la de Castilla la Nueva. Sin el cumplimiento de esas prácticas y ejercicios, no podrá serle expedido el título académico.

Exceptuadas las estaciones Agronómica y Patológica, quedan las demás suprimidas. También se suprime la carrera de perito agrícola; los que tuviesen este título podrán desempeñar los cargos de ayudante, previa oposición; no presentándose peritos, la oposición será libre.

### Junta de Sanidad en Calviá

El Alcalde de la villa de Calviá participa haber constituido en dicha villa la Junta Municipal de Sanidad, de la cual forman parte, D. Bartolomé Cafiellas Jaume, Secretario del Ayuntamiento, en concepto de vocal nato por ejercer de farmacéutico y veterinario; don Jaime Nicolau Bonet, médico y D. Juan Capllonch Carbonell y D. Miguel Sans Jaume vecinos designados por la Alcaldía y D. Juan Juaneda, médico-cirujano como Secretario de la Junta.

### Militares

Las escuelas prácticas de la Artillería de esta plaza tendrán lugar en el fuerte de Cap Enderrocat los días 14, 16, 17, 19 y 20 del actual, izándose el pabellón nacional dos horas antes de romper el fuego, no sólo en la expresada batería, sino en el castillo de San Carlos para que sirva de señal.

La Comandancia de Marina de Ibiza cita á Juan Marí Seguí.

El Juez instructor del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1, cita, llama y emplaza al soldado excedente de cupo Antonio Llabrés Matas, para que en el término de 30 días comparezca en dicho juzgado (Cuartel del Carmen) á responder de los cargos que le resultan en el procedimiento que se le sigue por falta de incorporación á Banderas.

de su asiento.—Sois un bravo, y sin embargo, os dejais abatir ó inclinar la cabeza ante la adversidad. En esgrima no tenéis rival; sois un consumado tirador. Con cuatro hombres de vuestro temple, sois capaz de conquistar el mundo entero. Eso es todo lo que puedo decir. ¡Hasta el miércoles!

Y aquel hombre extraño desapareció, dejando al marqués entregado á las más raras conjeturas.

### III

Ocho días transcurrieron. Lo que Gontran de Lacy sufrió en este tiempo, es increíble. El coronel tenía razón: la atracción del vicio es más violenta que la de la virtud. El amor que le inspiraba Leona, la mujer misteriosa, tenía remedio; el que sentía por Leona, la intrigante desenfadada, la cómplice del bandido Giuseppe era incurable. Gontran permaneció ocho días sin salir del pequeño hotelito de la calle del Port Mahon, llorando á cada recuerdo que evocaba, hablando de ella con Manon, á la que había hecho su confidente, y abandonándose á menudo á las más extrañas

Los cristales de las ventanillas eran intránsperantes, por lo que fué imposible á Gontran saber donde le conducían. El coche corría con una rapidez asombrosa; al cabo de veinte minutos, se detuvo bruscamente. El coronel abrió la portezuela, y entonces Gontran pudo ver que se hallaba en un sombrío callejón, uno de los varios que había hace diez años en los alrededores del Palacio Real.

El marqués apeóse, y se halló en frente de una puerta de poquísima altura, situada al final del obscuro callejón y sobre la cual vacilaba la incierta luz de una lámpara.

—Venid—dijo el coronel. Gontran le siguió subiendo unos treinta peldaños de una escalera estrecha y desgastada; después, entraron por otra puerta, que daba acceso á un saloncito decentemente amueblado é iluminado por dos lámparas.

El coronel desembarazóse de su dominó diciendo á Gontran: —Permaneced disfrazado.

Dos golpes discretamente dados, resonaron en la puerta que poco antes el coronel había cuidadosamente cerrado. Abrió y un hombre vestido con un dominó entró.

sar á una pensión de treinta mil libras hasta que muera; época en la que os nombrará su legatario universal.

—Continuad, continuad—murmuró el marqués.

—Vos no perderéis vuestra reputación en el mundo; seguiréis siendo, á los ojos de todos, un perfecto gentil hombre; y lo que yo os exija, no será punible ante la ley.

—¡Oh! Por los cuernos de Belcebú, que me dan tentaciones de aceptar...

—Ahora—concluyó el coronel,—juradme que si no aceptáis mis proposiciones, os pegaréis un tiro en cuanto lleguéis á vuestra casa. No quiero que ninguna persona posea mi secreto, á no ser que sea cómplice mio.

—¡A fe de gentil hombre!—respondió Gontran,—os lo juro.

—Pues bien, seguidme.

El coronel ganó la salida de la Opera, y cambió un signo misterioso con cuatro ó cinco personas disfrazadas con un dominó, que llevaban en el hombro un lazo de cintas de diferentes colores.

El coronel hizo subir en un coche, y tomó asiento á su lado. Apenas estuvieron sentados, el coche partió al galope.

esperanzas. Las últimas palabras del coronel le aparecían sin cesar, durante el noche, grabadas en letras de fuego en las paredes de su alcoba, y durante el día trazadas en letras negras sobre los cristales de las ventanas. Aquel hombre tenía un medio para commover el corazón de Leona, y se le ofrecía.

Durante estos ocho días, Gontran esperó impacientemente. Quiso matarse, pero titubeó al acordarse de las palabras del coronel; juró matar á Giuseppe, su indigno rival, y después pensaba que si Leona le pedía su perdón tendría la debilidad de concedérselo.

El marqués contó hasta las horas y minutos que le separaban de la cita que le había dado el coronel, y preguntóse qué sería lo que aquél extraño personaje le proponía, á cambio de aquella protección con que le brindaba; sus leales y nobles sentimientos, ante la posibilidad de un infamia, se sublevaron.

Pero la sombra de Leona le perseguía é inclinando la cabeza murmuró:

—Si para hacerme amar de esa mujer hubiese de ser ladrón ó asesino, lo sería.

El marqués había enfermado de ese mal que los italianos llaman *furia de amor*.

# Almacenes S. José

## GRANDES NOVEDADES

*Bronzo, esquina Borne, Teléfono 135*  
 Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.  
 Camisería.—Corbatería.  
 Paraguas.—Pañolería.  
 Novedades para Señora y Caballero.  
 Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

*Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136*

Pañería.—Paraguas.  
 Novedades para Señora.  
 Pañolería.—Lencería.  
 Cubrecamas.—Yutes.  
 Géneros de punto.  
 Tapetes.—Alfombras.

*Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica*

**La casa que vende más barato**

En el Negociado de reemplazos de este Ayuntamiento se interesa la presentación del soldado repatriado de Cuba, Bartolomé Rigo Vicens, para enterarle de un asunto que le interesa.

En el mismo negociado se interesa también la presentación del soldado repatriado de Filipinas, Martín Puigros Amengual, natural de Manacor, con objeto de informar á la Zona de Baleares, del punto de residencia del interesado.

*Servicio de la plaza:* para el día 15 de Octubre de 1903.

*Parada:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Jefe de día:* El Sr. T. Coronel del mismo D. Enrique Carlos.

*Hospital y provisiones:* Segundo capitán del mismo.

*Vigilancia por la plaza:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Id. por Santa Catalina:* El mismo.

### Balance del Banco

En la *Gaceta* se publica el balance de situación del Banco de España correspondiente á la semana última.

Comparado con el de la anterior, ofrece las siguientes variaciones:

Las reservas metálicas en oro han disminuido 1.297.105 pesetas. Esta baja obedece á haber disminuido el oro procedente del Tesoro 1.351.340 pesetas, y á haber aumentado 54.235 pesetas el procedente de particulares. El oro del Banco figura con la misma cantidad de 361.94 millones.

Las ganancias metálicas en plata han disminuido también 7.648.058 pesetas, quedando reducidas á 483.42 millones.

La cuenta de corresponsales y agencias del Banco en el extranjero figura con aumento de 1.197.003 pesetas en oro. La de corresponsales en los pueblos ha aumentado también 643.635 pesetas plata.

En la cartera comercial han aumentado los descuentos 2.043.885 pesetas, ascendiendo su totalidad á 229.07 millones; las cuentas de crédito siguen ascendiendo, habiendo sido de 1.239.143 pesetas el aumento durante la semana, é importando el total de estos créditos 177.11 millones. En cambio han disminuido 7.317.660 pesetas los préstamos y créditos con garantía, quedando reducidos á 114.89 millones. Los demás valores en cartera han aumentado 327.866 pesetas.

Los billetes circulación, que en el anterior balance figuraban con aumento importante—13 millones—han aumentado en la última semana 9.286.875 pesetas, ascendiendo la totalidad de la emisión á 1.639.60 millones.

Las cuentas corrientes en plata han disminuido 2.782.038 pesetas, quedando reducidas á 584.15 millones, y las constituidas en oro han aumentado 64.587 pesetas, importando el total 315.116 pesetas.

Los depósitos en efectivo han aumentado 89.754 pesetas, ascendiendo esta cuenta á 40.34 millones, y los dividendos, intereses y demás obligaciones á pagar en el día han disminuido 18 millones 400.379 pesetas, quedando reducidos estos créditos á 68.55 millones.

La cuenta corriente de efectivo del Tesoro, que importaba en la semana anterior 1.16,57 millones, ha quedado reducida en este balance á 93.94 millones. Cuenta además el Tesoro con 16.41 millones, reservas sobre la renta de Tabacos; 1.39 millón, reservas de contribuciones; 2.41 millones oro también de reservas de contribuciones; 2.41 millones oro por ingresos de Aduanas; 29.31 millones para pago de intereses de Deuda perpetua interior, y 5.98 millones para pago de intereses y amortización de otras Deudas consolidadas.

Cuenta en total el Tesoro en efectivo con 147.304.227 pesetas en plata y con 6.901.564 en oro.

Por cuentas diversas figuraban en el pasivo 5.74 millones.

Las ganancias realizadas por el Banco en la semana ascienden á 576.618 pesetas.

## Noticias locales

En el vapor *Nuevo Mahónés* han llegado esta mañana de Mahón D. Juan y doña Juana Cerdá, doña Josefa Rusiñol é hijas, D. Manuel Comella, don Miguel Jubet, D. José Costa, D. José Ferrer, D. Carlos C. Porri y señora, D. José García, D. Antonio Mir, don Juan Torres y D. Sebastián Fullana.

El mismo vapor ha sido portador de 9 sacos de tabaco de pota. 2 cajas pilas eléctricas, 4 cajas quincalla, 18 cueros salados, 15 sacos lana en rama, 1 caja loza, 8 cajas queso, 12 sacos trigo, 8 cajas fruta verde, 1 caja calzado, 25 cueros salados secos, 6 cajas hilos de pesca, 3 sacos gorras, 4 piezas maquinaria, 2 sacos hormas y 2 fardos pieles curtidas.

Por disposición gubernativa fué ayer encerrada en el asilo de la Piedad una joven de catorce años que se dedicaba á imitar á las antiguas *Hetaíras*.

Ayer tarde varias vecinas de la calle de Concepción alborotaron el barrio con sus gritos y ademanes, propiándose una buena paliza y agotando el diccionario propio de las comadres.

Anoche fué conducido á su última morada el cadáver del coronel de Ingenieros retirado Don Fulgencio Coll. El acto fué una manifestación de simpatía tributada al finado.

Según leemos, ha salido para Cartagena el *Carlos V*, con objeto de recoger en dicho punto el personal tecnico que ha de asistir á las pruebas del dique de Mahón.

Accediendo á lo solicitado por la Cámara de Comercio de Palma se ha dispuesto que esta Aduana no exija en lo sucesivo *venti* para la circulación de alcoholes por el interior de esta isla.

El representante en esta capital de la Sociedad de seguros *L'Assicuratrice Italiana*, ha recibido la orden para entregar á la viuda del guardia municipal Jaime Cladera, la cantidad de 810 pesetas.

Según el Reglamento y la Ley de accidentes, le corresponden tan sólo pesetas 760'20 pero la Sociedad ha dejado el descuento; á beneficio de la viuda.

Hay que tener presente tambien que si la hija de la viuda no hubiese cumplido los 16 años percibiría el doble ó sean 1620 pesetas.

Se halla vacante la plaza de Farmacéutico de la villa de Selva, dotada con el haber anual de 75 pesetas.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes en la Secretaria de aquella corporación dentro el plazo de 30 días.

El que adquiera la plaza tendrá obligación de falcitar medicamento á las mujeres de la caridad y familias pobres de aquel término por la catidad de 225 pese as anuales.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la de puesto de Petra de haber detenido á dos sujetos presuntos autores de la sustracción de varias aves de corral de la casa denominada *La Font* de aquel término municipal.

—La del puesto de Son Servera participa haber denunciado á la autoridad competente á dos sujetos que fueron sorprendidos apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Entre los aspirantes presentados al concurso de traslación á la catedra de Historia del Instituto de San Sebastián figura el que lo es del de esta capital don Juan Llopis y Galvez.

Esta tarde se reunirá el Claustro de este Intituto para resolver la distribución de dias y horas en que se daran las clases de los Estudios elementales de Comercio ó últimamente reformados y para cuya matricula se amplió el plazo hasta el dia 15 del corriente.

Esta mañana á las once ha salido para el predio de *Sou Vida*, con objeto de ejercitarse al tiro de cañón, la Bateria de Artillería de montaña.

Poco después salió para dicho sitio el Capitan general Sr. Ortega con sus ayudantes y escoltado por una sección de caballería.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado, por la policia, un sujeto de nacionalidad francesa que habia sustraído una cantidad de dinero de la compañía *Agrícola, Industrial Balear*, en la que estuvo empleado.

## Boletín religioso

*Santos para hoy.*—San Calixto papa y Santa Fortunata, virgen, mártires.  
*Para mañana.*—Santa Teresa de Jesús, virgen fundadora.

## Nuestros corresponsales

### Política de Manacor

La sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta villa el diez del corriente fué para Manacor presagio de una era desastrosa para la política y administración.

Nuestro señor Alcalde no teniendo en cuenta las manifestaciones que habia hecho en el banquete que se dió en obsequio del que fué Alcalde dignísimo para Manacor, D. Jaime Domengue y ratificadas hace cosa de un mes, después de la toma de posesión del mencionado cargo que dijo «estaba dispuesto á seguir las huellas trazadas por el Sr. Domengue en la administración municipal y que dejaría la política antes de entrar en la casa del consistorio». Si así lo hubiera hecho el Sr. Oliver hubiera merecido nuestros mas sinceros aplausos; pero no sucede así por desgracia y así es que ha dado un paso de unos cuantos años atras; quiere que volvamos á aquellos desastrosos tiempos en que en esta villa dominaba el caciquismo mas refinado y la administración completamente abandonada y en manos de mangoneadores que tenían mas amor á la conveniencia que á la administración.

Lo sucedido en dicha sesión fué que teniendo los de la Peña interés en la destitución del primer oficial encargado de la contaduría municipal y no contando con mayoría de concejales no podían lograrlo por los medios legales y se valieron del ardid de adelantar el reloj de la casa Ayuntamiento y empezar la sesión diez minutos antes de la hora que estaba señalada; avisados á sus concejales adiptos los cuales acordaron por unanimidad la destitución y acto continuo el nombramiento á favor de uno de sus afiliados.

No merecería el señor Alcalde nuestra censura si tratase de favorecer á los suyos y lo hiciera por los medios lícitos; pero si cuando sea con artimaña ó de otros medios poco correctos cuando se trata de un partido serio y formal.

La destitución del Sr. Martí que era el primer oficial ó porque no afecta directamente á la buena marcha administrativa ha de despertar rencillas entre las diferentes señoras concejales y ha de llevar en sí el rompimiento de la buena armonía que debe existir entre los elementos que constituyen una agrupación que como la Municipal necesita de la ayuda de todos para llevar á cabo sus proyectos.

El hecho es seguro fué del gusto de algunos de su camarilla; los cuales le apretaron la mano y elogiaron su conducta; pero estos mismos vendrá día que le criticarán y le dirán que esta no es la manera de hacer política; porque son actos violentos y no es esta la manera de captarse las simpatías, sino de perder el prestigio.

El que las circunstancias lo llevan á ocupar el sillón de la Presidencia del Ayuntamiento no ha de procurar merecer los aplausos de los suyos, sino de los contrarios, estos son los verdaderos elogios y á estos los consigue todo aquel que obra con rectitud y le inspiran buenos proyectos.

*El Corresponsal*

13 Octubre 1903

## Nuestros Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

### Fallecimiento—Llegada de Montero Rios—Sin agua.

Madrid 13 á las 23'40.

Comunican de Ubeda que ha fallecido el ex ministro de Gracia y Justicia Sr. Montilla.

Ha llegado á esta capital el señor Montero Rios.

En la estación aguardaban al ex presidente del Senado gran número de amigos.

Mañana el Sr. Montero Rios celebrará una conferencia con el Marqués de la Vega de Armijo para tratar del asunto de la jefatura del partido liberal.

A consecuencia de una avería del canal de Isabel II, se ha interrumpido la circulación de agua en esta corte.

### Consejo de Ministros

Madrid 13 á las 23'40.

En el Consejo de Ministros ha sido aprobado el indulto de Ceci-

lia Aznar, conmutando la sentencia de muerte por la de cadena perpétua.

Se acordó el nombramiento del Sr. Castro para el cargo de Subsecretario del Ministerio de Estado.

Se fijó la fecha del día diez y nueve del próximo mes de Noviembre para la convocatoria á las elecciones municipales y la del día ocho para celebración de las mismas.

### La escolta Real.—El señor Moret.

Madrid 13 á las 23'40.

Ha llegado á Zaragoza, procedente de San Sebastián, la escolta Real, la que permanecerá en la capital aragonesa todo el tiempo que S. M. el Rey esté en la misma.

Ha marchado á Zaragoza el ex-presidente del Congreso don Segismundo Moret.

### Montero y Armijo.—Los clericales.

Madrid 13 á las 23'40.

Los señores Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo han manifestado que siguen de completo acuerdo en lo que se refiere á la elección de jefe del partido liberal.

El Sr. Montero Rios se vé visitadísimo, habiendo desfilado por su casa la mayor parte de ex-ministros.

Han sido objeto de grandes comentarios unos telegramas que el diputado tradicionalista señor Urquijo ha trasmitido á S. M. el Rey y al Ministro de la Gobernación, protestando de una manera poco correcta de la aptitud observada por las autoridades en los últimos sucesos ocurridos en Bilbao.

El diario tradicionalista *El Correo Español* publica un artículo violentísimo, acusando á los liberales de ser los promovedores de los sucesos ocurridos en la romería á la Virgen de Begoña.

### Romanones

Madrid 13 á las 23'40.

El Conde de Romanones ha pronunciado, en el mitin celebrado por sus amigos de Cartagena, un brillante discurso en el cual ha dicho que era preciso, que se convocara á todos los individuos del partido liberal que hayan desempeñado cargos en las corporaciones populares, á fin de que designen la persona que ha de desempeñar la jefatura del partido; para que aprueben el programa que ha de regir y para que resuelvan otras cuestiones que afectan al régimen interior del partido y á la nación.

Dijo que un jefe impuesto, sería un jefe faccioso; que el cambio de gobierno conservador por el liberal no debe ser únicamente un cambio de hombres, sino un cambio práctico de procedimientos para ponernos á la altura de las demás naciones de Europa.

También se ocupó el orador de los sucesos de Bilbao, lamentando la falta de previsión de las autoridades.

Al final de su discurso fué aclamado el Conde de Romanones, y siendo acompañado entre vitores á su residencia.

### Los liberales

Madrid 13 á las 23'40.

Se ha notado que en la estación aguardaban la llegada del Sr. Montero Rios todos los amigos del Marqués de la Vega de Armijo.

En la conferencia que han de celebrar los Sres. Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo, se asegura que este propondrá al ex-presidente del Senado que se convoque á una asamblea magna á los liberales para proceder á la elección de jefe y á la aprobación del programa.

Se espera con impaciencia la respuesta del Sr. Montero.

**PUJOL.**

## Marítimas

### Entradas

De Barcelona el vapor *Bellver*, capitán Juan Singala, con la correspondencia, carga y 45 pasajeros.

De Andraig el laúd *San José*, patrón Francisco Frau, con madera.

De Cabrera el vaporcito de su mismo nombre, capitán Jaime Gazá, con lastre.

### Despachados

Para Barcelona el vapor *Bellver*.

Para Andraig el laúd *San José*, con lastre.

Para Cabrera el vaporcito de su mismo nombre, capitán Jaime Gazá, con lastre.

### Otras noticias

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina:

Alcudia 13 á las 9.  
 Viento N. O. fresquito, mar rizada y cielo claro.

Ibiza 13 á las 10.

Barómetro 793'23, viento O. fresco, marejada y horizonte acelajado.

Sóller 13 á las 8'30.

Viento fojo del N. E. mar tendida y cielo despejado.

Andraig 13 á las 9.

Cielo con celajes, viento N. mar llana y horizonte calimoso.

Mahón 13 á las 11.

Barómetro 754'5, viento N. O. fresco, marejada, mar llana y horizonte acelajado.

## Ultimas cotizaciones

### Valores locales

Día 13 de Octubre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	48'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3	104'00
Id. id. id. 5 p 3	100'50
Cambio Mallorquín	00'00
Bonos Municipales	41'00
Islaña Marítima	55'50
Banco de Préstamos	3'00

### Valores públicos

Oficial del día 12 á las 16

4 por 100 interior contado	76'90
5 por 100 amortizable	96'95
Banco de España	478'00
Tabacos	441'00
Francos	3'80
Libras	33'65

Barcelona (Bolsa) día 12 á las 18

4 por 100 interior fin de mes	77'05
5 por 100 amortizable	97'75
Nortes	80'50
Alicantes	97'30
Orenses	33'20
Francos	34'00
Exterior de París	9'62

Barcelona (Bolsín) día 12 á las 18

4 por 100 interior fin de mes	76'95
Nortes	80'10
Alicantes	96'80

Barcelona (Bolsín) día 13 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	76'75
Nortes	80'65
Alicantes	96'80
Francos	34'00

## Boletín meteorológico

Día 14 á las nueve

Barómetro	766'0 m m
Termómetro	23'0 gct.
Máxima al sol	37'0 >
Máxima á la sombra	26'0 >
Mínima á cubierto	17'0 >
Mínima á descubierta	14'0 >
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	9'0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	162 km.
Lluvia en 24 horas	0'0 mm
Evaporación en 24 horas	3'0 >
Humedad á las 9	65 >
Ascenso del barómetro en 24 h.	4'0 >
Descenso del barómetro en 24 h.	0'0 >
Tensión del vapor	14'0 >

## INDUSTRIA

Enseñanza teórica y práctica de la de tejidos mecánicos.  
 Para la práctica se cuenta con fábrica.  
 Informarán Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

# CENTRO DE ANUNCIOS

## JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

# LA AUXILIAR

## GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA DE GONZÁLEZ Y PUIG

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura, de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas. Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos.

Exíjase á los empleados los catálogos de la casa.

*Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas*

Precios al alcance de todas las clases sociales.—Central: Jaime II, 46—TELÉFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche.—Sucursal Jovellanos, núm. 16.

# JAIME RUIZ

ARENAL, 22, DUPLICADO—MADRID

Sucursales en

Bilbao, Gijón, Santander, Albacete, Jaen y Palma

Esta casa es la que en España ha ejecutado y tiene en ejecución más instalaciones eléctricas, como lo demuestra la siguiente relación de las que se hallan hechas por la misma, VIZCAYA.—BILBAO, Lequeitio, Ondárroa, Motrico, Urberuaga, Plaza y Orduña.—CASTILLA.—Solares, Astillero, Liérganes, Lacabada, Santoña, SANTANDER, Medina de Pomar, Espinosa de los Monteros, Cabezón de la Sal y Comillas.—ASTURIAS.—Gijón, Grado, Pravia, Salas, Doriga, Gordellana, Tineo, Belmonte, Unquera, Llanes y Columbres.—GALICIA.—Lugo.—NAVARRA.—Corella, Cascante, Cintruénigo, Murchante, Ablitas, Arguedas, Valtierra, Monteagudo, Castejón y Tudela.—ARAGÓN.—Malón y Novallas.—RIOJA.—Haro y Alfaro.—CATALUNA.—REUS.—ANDALUCIA.—Martos, Torredonjimeno, Alcaudete, Valdepeñas de Jaen, Fuensanta, Alcalá la Real, Jaen, Torre del Campo, Andújar, Porcuna, Villanueva de la Reina, Arjona, Lopera, Higuera de Arjona, Arjonilla, Marmolejo, Villa del Río, Montoro, Bujalance, Cañete de las Torres y Ecija.—MURCIA.—Arkena y Fortuna.—LA MANCHA.—ALBACETE y Mahora, Baleares.—PALMA.

Además de las indicadas tiene esta casa gran número de instalaciones contratadas para dar principio á los trabajos, y por lo tanto, en iguales condiciones, ninguna casa de España puede hacer éstos más económicamente, pues claramente se comprende que adquiriendo los materiales en tan gran escala como necesita y siendo algunos de su exclusiva fabricación, obtiene más ventajas que las demás casas que se dedican á esta clase de trabajos, y puede ofrecer más sólidas garantías á sus clientes.

EN PALMA, PLAZA DE CORT, 3 y 5, encontrará el público un gran surtido de material eléctrico y gran variedad en el de Cristalera y decorativo para electricidad, como son, tulipas, globos, arañas, péndulos, brazos, portátiles, etc., etc.

Plaza de Cort, 3 y 5—PALMA DE MALLORCA

A los que sufren del

## ESTOMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.  
SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.  
Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3/50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

## ¡NO MAS CANAS!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermohear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, mo-reno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.  
Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.  
Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidiserterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.  
Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento  
Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3/75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

## INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades  
DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos  
500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liónis.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, nombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.  
Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 80 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serriá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan González, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

## Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana.  
Saldrá el día 25 de Octubre el vapor

## Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

“SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, alma.  
NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Imprenta de J. Tous—San Bartolomé, 32